

MADRID, 2,00 pesetas al mes
PROVINCIAS, 2,50 ptas. trimestre

PAGO ADELANTADO
FRANQUEO CONCERTADO

MADRID.—AÑO XII.—Núm. 3.978

Domingo 16 de abril de 1922

CINCO EDICIONES DIARIAS

Rec. y Admón., MARQUES DE CUBAS, 3.—Apartado 466.—Tel. 365

DE ENSEÑANZA

Libertad y responsabilidad

Dice un refrán popular que el que tiene un médico, tiene uno; el que tiene dos, tiene medio, y el que tiene tres, no tiene ninguno.

Suponiendo que todas las consultas dieran el luminoso resultado de un plan maravilloso de Bachillerato, en la conciencia de todo el mundo está que sería una maravilla en el papel; pero que al día siguiente de ser promulgado en la Gaceta, todos los señores catedráticos entrarían en clase con la misma idea de la enseñanza, con el mismo método y hasta con los mismos chistes.

Pero aún hay más: las consultas que se hicieran no llegarían a producir ningún resultado práctico. Es algo infantil creer que hoy que el mundo padece un fraccionamiento tal de ideas y de sistemas; hoy que aun los principios más trascendentales en el orden moral y social son discutidos de diametral oposición, vamos, en materia de enseñanza precisamente, a estar todos conformes en nada.

Hace tres años no más abrió el ministerio una pública encuesta sobre la reforma de la enseñanza secundaria, no sólo entre los Institutos oficiales, sino entre todos los organismos de la socie-

dad que se creyeran llamados a emitir su opinión; en el Consejo de Instrucción pública se recibió toda la documentación, y es de presumir que de allí la haya hecho venir a sus manos el señor Silió. ¿A qué, pues, conduciría volver a las consultas? Si el señor ministro se toma el trabajo de examinar la documentación a que acabamos de referirnos, acabará por convencerse de que es imposible dar con una solución del gusto de todos.

Y lo curioso del caso es que esta incertidumbre y desorientación en materia de segunda enseñanza no es privativa de España; en todo el mundo sufre hoy una honda crisis este problema; por donde resulta ridícula la actitud dogmática de los que con aires de reformadores proponen planes europeos (europeos porque coinciden con el que vieron en el Liceo de Bayona).

En cambio, ¡qué franco, qué noble y qué sincero es decir lo que en estas columnas se ha dicho por personas de dentro y de fuera de los Institutos! Venga un sistema de pruebas, que reúnan la mayor garantía en la efectividad de los resultados, con la mayor laxitud en los métodos que a tales resultados conduzcan. No pedir esto es escamotear la cuestión con mala fe, o rendir tributo a una obcecada buena fe, ajena por completo a los verdaderos intereses pedagógicos.

Pedro CRESPO

SANA DEMOCRACIA

La Iglesia con los pueblos

Hace poco que un periódico italiano, comentando el estado convulso de las naciones después de la guerra, decía: La Iglesia, es evidente, se ofrece para la salvación, como ya se ofreció a LOS GOBIERNOS RESTAURADOS, después de la Revolución Francesa, en defensa de la conservación social.

Recoge este párrafo L'Osservatore Romano y lo comenta en su editorial de 10-11 del corriente, en términos que nos parece de sumo interés reproducir, traduciendo literalmente sus pasajes principales.

Comienza advirtiendo que es un sofisma sectario confundir la obra política de la Santa Alianza con la labor incesante de pacificación humana mantenida por el Pontificado. Es de evidencia histórica indiscutible que...

...el Papa no suscribió nunca el llamado pacto de familia entre pueblos y soberanos, que se iniciaba con la oposición al ministerio nacional en París, a las libertades civiles de Italia y de España, y con la indiferencia ante el heroico ardimiento de una nación cristiana, anhelosa de dar nuevamente a la Patria el antiguo esplendor de su soberanía independiente.

Desde la protesta de Hóuelles Consalvi hasta el grito de Benedito XV, «las naciones no mueren» y hasta las palabras de Pío XI, «la mejor garantía de tranquilidad no es una selva de bayonetas, sino la mutua confianza y amistad, no hay interrupción en la fe y en el pensamiento católico; el cual, por encima de las vicisitudes políticas y de las sucesiones de poderes y formas de gobierno, sigue, escucha y conforta lo que nunca se interrumpe ni cambia: la palpación vital, el espíritu y la conciencia de los pueblos, que es donde se manifiesta, sobre todo en las horas más graves y decisivas de la humanidad, un reflejo divino, y donde maduran, quizá imperceptibles, pero vivaces, los designios providenciales.

Con sorpresa de toda Europa, Pío VII, el Papa perseguido y desposeído de sus Estados por la Revolución, se negó, sin embargo, a suscribir el pacto de la Santa Alianza, adviniendo que los móviles de ésta, a pesar de su presuntuoso adjetivo de «Santa», no merecían la adhesión del Pontificado.

Muy poco después, los pueblos mismos que del sueño del Zar habían inducido auspicios y promesas de próximas y felices realidades, comprendieron por qué a aquel acto, que pretendía detener el curso de las evoluciones históricas en el mundo, faltó el concurso de la más antigua Institución, de la más grandiosa fuerza de conservación de la humanidad; porque a ella (a la Iglesia) la experiencia de veinte siglos y la conciencia de tener que guardar inmutables tan sólo las idealidades, que son guía y fermento de progreso civil, la decían como la alianza que se llamaba «Santa» iba a parar en ser un instrumento de opresión política.

La Iglesia estuvo de parte de los pueblos. La insidiosa labor sectaria, que roza la Historia, falseando los testimonios de la verdad, pudo mentir y desmentir, como puede hoy manifestarse en las líneas de un artículo periodístico. Pero la verdad, aunque depositada en archivos y en documentos menos accesibles a la mayoría, no deja de ser la misma; y, como sucede siempre, se manifiesta de nuevo en los actos de la Iglesia, en todo momento solenne de la historia humana, renovándose sin cesar la tradición viviente de los mismos principios inmortales.

La Iglesia estuvo entonces de parte de los pueblos, como lo está ahora. Igual que en 1815, esperan ahora todas las naciones la realización de promesas de paz, trabajo, desarme, fraternidad, extinción de todos los odios.

La Iglesia está con los pueblos, participa de su anhelo de retornar a la suspirada concordia que los hermanos y los impulsos de nuevo por caminos de trabajo, de progreso y de civilidad, después de ocho años de sufrimiento y destrucción. El ideal de los pueblos es ahora y siempre el ideal de la Iglesia, según memorables palabras de San Agustín. La etocuencia de esta alianza de espíritu, de intención y de hecho, es tanto más espontánea y significativa, cuanto menos intervenga en las deliberaciones políticas el poder espiritual; cuanto más ha sido excluida su posible intervención, quizá por una envidia de glorias... ya por nadies entendidas; cuanto mayor supo el Papa, no apartarse, sino levantar una esfera moral superior, desde la cual surgió su voz, para exhortar y avisar, siempre imparcial y paterna, como expresión única de las ansias de caridad y de paz que laten en la conciencia universal.

Confesar la insuficiencia de los esfuerzos humanos, firmar finalmente una alianza con Dios y buscar en el reconocimiento de su paternidad la base de un nuevo pacto fraternal entre los hombres, puede considerarse actualmente, más que como un acto de piedad, como un acto prudente y nobilísimo de sabiduría política.

Naufraga un velero en Vigo

La tripulación ahogada. No se realizan las labores de pesca

VIGO, 15.—Reina fuerte temporal. Desde hace una semana no salen vapores pesqueros cargados de pescado, por lo que no se pueden hacer las periódicas expediciones a Madrid.

A causa del temporal naufragó el velero «Manuel» cuya tripulación se ahogó. El vendaval derribó muchos árboles de los pechos públicos.

Han entrado de arribada varias embarcaciones. CADIZ, 15.—Reina gran temporal de viento y mar, que impide la salida de buques para la noche, incluso el vapor correo «Isla de Menorca».

Submarinos a Marruecos

Se han sometido 2.100 familias

La herca de Bulahia, disuelta

(COMUNICADO DE ANOCHE)

El alto comisario de España en Marruecos, desde Tetuán, a las veinte y treinta del día de hoy participa a este ministerio que no ocurre novedad en ninguna de las tres zonas. En Peñón lo mismo, y anoche se desembarcó lo que restaba de personal de artillería, ingenieros y sanidad.

En Melilla ha sido muy grande la impresión producida por la ocupación de Dar-Que-dani y Tamasusin, al extremo de haberse presentado más de 1.500 familias de Beni-Sidel, que han de unirse a las 900 que se habían sometido. En Beni-bu-Gafar han rebajado también en masa a sus viviendas, y gresado numerosas las familias que pertenecen a Beni-bu-Ifrur y parte alta de Beni-Sicar; con tal motivo, comandante general ha dado órdenes para que se proceda al desarme con toda urgencia a base de recoger cien cartuchos por fusil y uno de datos por cada indígena sometido mayor de diez y seis años.

Además ha sido recorrido el Mauro por el capitán Abd-el-Kader y pequeño destacamento policía.

Territorios Ceuta y Tetuán llegaron noticias del campo, que acusan completa disolución de la herca de Bulahia, que ha tenido más de 150 muertos, no recordándose en el campo castigo parecido a éste.

CARTAGENA, 15.—En virtud de órdenes del ministro, ha salido con dirección a Marruecos el submarino «Isaac Peral B 1», llevando todo lo necesario para el combate.

Se afirma que en breve saldrán varios torpederos y el buque «Kanguro».

Millerand-Berenguer

La colaboración militar francoespañola no tiene ambiente en Francia

PARIS, 15 (a las 20,25).—Mientras las indecisiones de Rusia imponen en Génova un compás de espera, señalemos la actitud de la Prensa frente a la entrevista Millerand-Berenguer, en Fez, que contrasta con la de parte de la Prensa española, empeñada en atribuirle profunda importancia política, asegurando que se han echado las bases de una colaboración militar francoespañola en Marruecos.

La Prensa francesa, desvirtuando las versiones españolas, acentúa deliberadamente el carácter de cortésia de la visita. Además, el discurso de Millerand define claramente las situaciones respectivas de Francia y España en Marruecos, haciendo resaltar el carácter de protectorado que tiene la misión francesa en África, comparándola con la misión especial que se le ha asignado a España.

Aparte de una nota oficiosa de Le Temps, concebida en estos términos, la Prensa francesa se limita a reseñar la entrevista, absteniéndose de comentarla. Lo cual confirma la falta absoluta de ambiente para la pretendida colaboración militar. En efecto, si a primera vista parecería natural que los dos países, a quienes la historia ha colocado frente al adversario común, realizaran una acción conjunta, bajo normas comunes, para la rápida realización de los designios civilizadores, es forzoso reconocer que Francia está hoy mejor colocada que España, por los defectos de nuestra política colonial y el secular rencor entre las dos razas. En estas condiciones, Francia rehúsa toda idea de colaboración militar, por creer que la sería perjudicial, exponiéndola a perder la fidelidad de los indígenas.

Por todas estas razones, la colaboración francoespañola, que se agita estos días en parte de nuestra Prensa, no encuentra aquí el más leve eco.—F. Ortiz Echagüe.

FEZ, 14 (retrasado en la transmisión).—El presidente de la república francesa ha recibido esta mañana el alto comisario de España en Marruecos, a quien acompañaban el coronel Poimerau, don Luis Muro, primer secretario de Embajada, el coronel López y tres oficiales de ordenanza.

Rindió honores una compañía del tercer regimiento de la Legión Extranjera con bandera y música, al mando de su coronel, en el patio de la Residencia.

Berenguer conferenció primero extensamente con el mariscal Lyautey y después fué recibido por Millerand, a quien saludó en nombre del Rey de España.

OUJJA, 15.—Millerand ha llegado esta tarde, a las cuatro.

Después de revisar las tropas, salió para Tlemecén (Argelia), a donde llegará mañana, a las ocho.

Millerand se propone estar en Argelia hasta el día 19 y saldrá después para Túnez, donde pasará una semana.

En Taza, Millerand condecoró al mariscal Lyautey, con la cruz de Guerra, premiando su incansable actividad en la pacificación del país.

UN TELEGRAMA AL REY FEZ, 15.—Antes de abandonar esta capital, el presidente de la República francesa, Millerand, ha enviado al Rey de España el telegrama siguiente: «A su majestad Alfonso XIII, Rey de España.—Madrid.

Al abandonar Fez, quiero dar gracias a vuestra majestad por la misión de alta corteza de que se dignó encargarme cerca de mi a su eminente alto comisario, su excelencia el general Berenguer; y aprovechar esta ocasión para renovar a vuestra majestad, con mis votos por la prosperidad de España, la seguridad de mis sentimientos de sincera y cordial amistad.

Ruego a vuestra majestad se digno poner a los pies de su majestad la Reina mis respetuosos homenajes.—Firmado, A. Millerand.

LA CONFERENCIA DE GENOVA

Contraproyecto ruso rechazado

Pedían 50.000 millones de rublos oro como indemnización

(De nuestro servicio especial)

LA INDETERMINADA ALEMANA BERLIN, 14 (a las 8; recibido el día 15, a las 22).—Hoy, en el Berliner Tageblatt, Wolf expresa su satisfacción porque entiende que la opinión del mundo ha cambiado, y que, aunque la Conferencia de Génova fracase, los alemanes habrán logrado que el viento les sea favorable.

Así piensa dicho escritor, pero si la opinión pública puede pulsarse en un teatro, al ver los signos de aquiescencia con que los señores acogen las alusiones relativas al viaje de Rathenau a Génova, y en las que se dice que se trata solamente de un viaje de placer, habrá que convenir que hoy, como ayer, el pueblo alemán desconfía del resultado de la Conferencia.—Armando Guerra.

UNA NOTA DE L'OSSEVATORE ROMA, 14 (a las 21,50; recibido el día 15, a las 21).—L'Osservatore Romano, contestando a la Prensa francesa, que juzgó la carta del Papa como una invitación a revisar los tratados y a modificar lo decidido sobre reparaciones, afirma que las palabras del Pontífice suponen que continúan en vigor los tratados y las reparaciones, y admiten que esta discusión quede excluida de la Conferencia; sólo se espera ulteriormente un posible cambio de opiniones para facilitar a los vencidos el cumplimiento de sus compromisos, y esto en el propio interés de los mismos vencedores.—V. D.

EL DESARME O EL FRACASO GENOVA, 14 (a las 18).—La línea política de la Conferencia se ajusta al programa angloitaliano, que consiste en proponer las bases de una aproximación de las tendencias opuestas de Francia y Rusia y de Francia y Alemania.

El trabajo diplomático de hoy se ha limitado a negociaciones no oficiales para aproximar puntos de vista en la conocida divergencia francorrusa. De fuente inglesa autorizada se sabe que Lloyd George confirma el programa pactado, según el cual, el problema de las reparaciones debe ser resuelto únicamente por las potencias beligerantes, obligando a Alemania a pagar los daños de guerra y estableciendo la época, la cantidad y la posibilidad de los pagos.

Por el contrario, debe resolverse el problema del desarme, porque la actual Conferencia económica no conseguirá un éxito mundial sin llegar al desarme. Inglaterra se declara dispuesta a pagar en seguida sus deudas a América en oro o en mercancías, y espera que América se convencerá al fin de la inutilidad de los pagos europeos, que determinarán la quiebra de su propia economía nacional.

Inglaterra no cree oportuna ahora la revisión de los tratados.—Daffina. (De las Aneclas)

FRANCIA NO ADMITE EL DESARME PARIS, 14.—La Agencia Havas desmiente que el Gabinete francés haya decidido, caso que se planteara en Génova la cuestión del desarme, que pudiera tomar parte en la discusión la Delegación francesa.

De conformidad con los acuerdos de Boulogne y con el memorándum presentado por Francia, la Delegación, si este caso llegase, pediría simplemente que dicho asunto fuera enviado de nuevo a la Sociedad de Naciones, y si se pusiera a discusión, no tomaría en modo alguno parte en el debate.

H. de R.—Esta rectificación no nos sorprende la esperábamos, porque el Gobierno francés no podía dejar que se publicase una noticia de tanta trascendencia y que era por sí sola una invitación a plantear el debate.

De todas maneras, los datos que aportaba el telegrama de nuestro corresponsal no permiten dudar de la exactitud del informe: quizás la rectificación sea verdadera, atendida a la letra, y Francia no podrá por la presente un proyecto de desarme en forma; pero la cuestión está planteada, y si no directamente por los medios indirectamente, unas evasiones militares, un compromiso europeo de no atacarse durante un número determinado de años, puede esperarse que la cuestión se discutirá.

Además está en el ambiente. Los Estados Unidos han dado a entender últimamente que el desarme es para ellos una cuestión esencial. Lloyd George, al tiempo que pedía a Chicherin que cediese y abandonase el problema, lanzaba la afirmación de que «si la Conferencia no llevaba al desarme sería un fracaso».

Polonia (aliada de Francia), Rusia y los Estados Bálticos habían de firmar un convenio, que en un apartado c), pidiere el desarme, que es un objeto de paz, y no de guerra, y que con este objeto de paz se tendrán enteramente el principio de la limitación de armamentos en todos los Estados. La vez del Papa afirmando que la mejor garantía de paz no consiste en «un bloque de bayonetas», ha tenido enorme repercusión, y ha sido recogida por el presidente de la Conferencia en su discurso inaugural.

Los Estados Unidos no tienen dificultad; los neutrales no tendrían dificultad; en una palabra, solamente Francia, que en el apoyo indirecto de la Pequeña Entente, se opone a que la cuestión se discuta, y sin Francia la recha en la Conferencia; pero la admite (véase la rectificación y el discurso de Barthou) en la Sociedad de Naciones.

Por grandes que sean las aprensiones de la nación vecina, y no nos cabe a nosotros opinar respecto a sus necesidades militares, en las que ella es el único juez, parece imposible que se suscite la influencia de este hecho sobre la opinión europea. En todo el desarme, ha de ejercer sobre la Conferencia.

LAS PROPOSICIONES RUSAS GENOVA, 15.—En la reunión de periodistas y rusos Litvinoff dió lectura de las contraproposiciones al memorándum de los peritos de Londres. Se trata en realidad de un estado de los daños causados a Rusia, destrucción de ferrocarriles, incendio

HACIA BERLIN

Hamburgo, abril, 1922.

Chisporrotea la leña en la chimenea del salón de fumar del Cap. Polonio, y como ha nevado, y el frío que hace parece nuncio de una nueva nevada, somos muchos los que, en vez de estirar las piernas pascando sobre cubierta, preferimos deleitarnos con el crepitar de los troncos que se consumen en la chimenea monumental, digna de un castillo de la Edad Media; pero una palabra (Cuxhaven!) tiene la virtud de que olvidemos el frío todos los que de él suframos, siendo espuela que nos lanza sobre cubierta. A lo lejos se contemplan los fuertes de Cuxhaven, que defendían la entrada del Elba en otro tiempo. Invagino que los tales fuertes serán hoy nidios de golondrinas, que al león le han quitado dientes y garras. ¿Nos vamos enterando de lo que hacen en Europa los vencedores? Y conste que en este caso no será yo quien los censure. Debe su punto de vista no hay sino aplaudirlos. Vale armado a un enemigo venido, debe tanto como exponer a que le tundan la vencedor las costillas. ¡A ti te lo digo, Juan! Algo más interesante que los fuertes tenemos a la vista. En el desembarcadero del Elba está anclado el Bismarck, un barco de 54.000 toneladas, que parece inmenso a la distancia que lo vemos y ésta es tal, que los hombres que hay sobre la cubierta de ese vapor y nos saludan agitando los pañuelos, se diría que son del tamaño de dos cuartos. El Bismarck es un gigante de los mares, que los alemanes han tenido que entregar a los aliados, y que abandonan las costas alemanas por primera vez. Observación curiosa. Un alemán, a la vista de esa joya que Alemania pierde, me hace notar que los viajes que haga ese monstruo marino serán un estúpido reclamo para Alemania. Confirman como confirman los aliados al Bismarck, llámesse como se llame, todos leerán en sus costados Made in Germany. Y estas fatídicas palabras, con las que un día se quiso poner inútilmente trabas en Inglaterra al comercio alemán, las leerá el mundo entero sin estar escritas en parte alguna, y todos, asombrados ante la magnitud y el lujo del barco, pensarán para su colero: «Fabricado en Alemania.» Y ello, al fin y al cabo, será para nosotros un reclamo. Como notaréis, no hay mal que por bien no venga, y el que no se consuela es porque no quiere.

Atrás queda el Bismarck, y un nuevo espectáculo deleita nuestros ojos. Yo diría que estaba viendo una de esas vulgares estampas que circulan profusamente por toda España para dar a conocer los países del Norte. Los molinos mueven sus aspas. ¿Andará también por aquí don Quijote? Presumo que no. Nuestro lustre loco no salió de España. A la izquierda dejamos la salida del canal de Kiel, y en las lejanías, como una línea recta trazada en el cielo por mano gigantesca, se ve, proyectado sobre las nubes, un puente férreo que une

Al reanudar la sesión, Lloyd George, hablando en nombre de todos, pidió a los rusos que dejaran si aceptaban o no los principios del memorándum de Londres.

Los representantes de los soviets pidieron un nuevo plazo, al cual accedieron los aliados.

Antes de la respuesta de los soviets no habrá ninguna discusión.

LENIN, ARBITRO GENOVA, 15.—Las Subcomisiones de asuntos rusos que habían ayer escuchado la respuesta de los delegados bolchevistas al memorándum de los peritos de Londres, han acordado su reunión en cinco días; pues los delegados rusos han pedido un plazo mayor para examinar dicho memorándum.

Se asegura que ha surgido divergencia de criterio entre Chicherin y Rakovsky, los cuales se han dirigido a Lenin en demanda de instrucciones.

EL EMPRESTITO A ALEMANIA PARIS, 15.—El corresponsal del «Petit Parisien» en Génova dice que la cuestión del empréstito internacional que solicita Alemania será confiada al examen de una Comisión de técnicos, nombrada al efecto.

Las deliberaciones de esta Comisión estarán orientadas hacia un proyecto de crédito, más bien modesto, garantizando quizá con el producto de sus Aduanas o algo del mismo género, y que se llevaría a cabo con la ayuda voluntaria de las potencias neutrales.

GEORGE APLAZA SU VIAJE A ROMA PARIS, 15.—Telegrafía de Génova al «Matin» que Lloyd George no irá a Roma durante las fiestas de Pascua para visitar al Papa, como se proponía.

Parece que el primer ministro británico ha tenido que durante su ausencia de Génova se hubiera registrado algún hecho irreconciliable entre las restantes Delegaciones aliadas y la Delegación bolchevista.

UNA OPINION YANQUI LEAFIELD, 15.—El senador norteamericano Franger (France?) manifestó en Washington al representante del diario alemán «Vossische Zeitung» que las deudas aliadas por Norte América pueden ser amortizadas entregando a los Estados Unidos las antiguas colonias que tenía Alemania en África.

«Es preciso—agregó—comenzar la restauración de Europa reconociendo Rusia sus compromisos, a fin de que su Gobierno pueda ser reconocido y concederle después un empréstito de 2.000 millones de dólares por parte del mundo financiero norteamericano, cuya cantidad Rusia podría adquirir semillas, maquinaria agrícola, material ferroviario, etcétera.»

IMPRESIONES PARIS, 15.—En los círculos alemanes de la Conferencia se muestra particular regocijo por creer que Francia ha quedado aislada.

Sin embargo, por otra parte los delegados alemanes manifiestan un real descontento sobre el procedimiento seguido en la discusión de los asuntos rusos.

Los delegados alemanes, que no han tenido participación en las conversaciones hechas entre los aliados y los rusos, tienen la impresión de que, por esta causa, se les ha puesto en la imposibilidad de desempeñar un rol importante, siendo así que ellos hablaban de un estado de los daños causados a Rusia, destrucción de ferrocarriles, incendio

Lo que se da por seguro es que Alemania no planteará la cuestión de las reparaciones.

INDICE - RESUMEN

La Conferencia de Génova, por O. Daffina... Pág. 3
Crónica quincenal (La Bolsa de Madrid), por Emilio Miñana... Pág. 3
Fruta de Aragón («Dios te salve y salvanos»), por G. García-Arista y Rivera... Pág. 3
Teatro de la Comedia («Recital Rubinstein»), por V. Arregui... Pág. 3
Del color de mi cristal («El reconocimiento del optimismo»), por Tirso Medina... Pág. 3
Folleto de EL DEBATE («El capitán X»), por... Pág. 3
Paliques farsales, por el Amigo Teddy... Pág. 4
Crónica de sociedad, por el Abate Faria... Pág. 4

MADRID.—Ayer se implantó la nueva tarifa de tranvías en varias líneas. Se acuerda aumentar el jornal a los empleados (pág. 3).—Los Reyes estuvieron en el Hospital de San José y Santa Adela. Probablemente mañana habrá Consejo de ministros.—El martes se reanudarán las sesiones de Cortes (pág. 5).

PROVINCIAS.—Se ha resuelto la huelga de mineros en Vizcaya, mediante una disminución en la rebaja de jornales. Mañana se reanuda el trabajo.—Reina fuerte temporal en la costa gallega, que impide que se realicen las labores de pesca.—Naufragó el velero «Manuel», ahogándose la tripulación (pág. 2).

MARRUECOS.—Las noticias oficiales no acusan novedad en ninguna de las zonas del Protectorado.—Como consecuencia de las últimas operaciones efectuadas en Melilla, han aumentado en gran número las sumisiones de aquellas cabilas, cuyo desarme ha comenzado ya.—Ha sido inaugurado el nuevo ferrocarril de Bata a Dar-Drius.—Regresó del Peñón de Vélez el cazatorpedero «Bustamante» (página 2).

EXTRANJERO.—Las contraproposiciones rusas al memorándum de los peritos de Londres han sido rechazadas; pedían 50.000 millones de rublos oro como indemnización de los daños de las invasiones y la desamortización de Besarabia.—El Gobierno francés, no nevado que acepte la discusión del desarme (pág. 2).—Los rebeldes irlandeses se han apoderado del Palacio de Justicia de Dublín.—El príncipe de Gales ha llegado al Japón (página 2).

las dos orillas del canal como grapa que uniese los bordes de una herida.

El Cap. Polonia, enemigo del Bismarck, más enorme todavía: el canal de Kiel, de 8,50 metros de profundidad, capaz de dar paso a los mayores navios del mundo...

Entramos en Hamburgo de noche, en el que fué el puerto de mayor tráfico del continente europeo, y donde dicen que el silencio ha sucedido al ruido.

Dormimos a bordo, y en la mañana del día 8 saltamos a tierra, encontrándonos con la sorpresa, que me habéis de permitir que mencione por lo que después diré...

Monumento a Romanet. ORGANIZACIONES CATOLICAS. Un donativo español. PARIS, 15.—Los aviadores militares se muestran extremadamente agradecidos por el hermoso rasgo de solidaridad cordial del general español señor Echagüe...

EL CREDITO ITALIANO. MILVESE, 15.—El canciller de Austria manifestó en una entrevista, concedida en Génova a varios periodistas, haber recibido la noticia de que el crédito italiano para Austria, que debía ser de 70 millones de lirras...

INGLATERRA. EL COMERCIO EXTERIOR. LONDRES, 15.—El ministerio de Comercio inglés ha publicado las cifras del comercio exterior de Inglaterra, durante el mes de marzo de 1922.

REBELION EN DUBLIN. El Palacio de Justicia ocupado. LEAFIELD, 15.—Tropas rebeldes armadas se han apoderado del palacio de los Tribunales de Dublín y de la oficina telegráfica de Amiens Street.

De Valera no ha hecho manifestaciones públicas para sujetar a estas banderas de rebelión, pero es dudoso que le hicieran caso si se aventurase a dirigirse a ellos.

EN OPORTO. Los estudiantes españoles. TUY, 15.—Procedente de Coimbra llegó a Oporto un grupo de estudiantes españoles, en viaje de estudios por el país.

En la estación esperaban el ómnibus de España, miembros de la colonia española y numerosos catedráticos y estudiantes portugueses.

En el campo de Amézola unos desconocidos asaltaron un caserío habitado por Indalecio Antón, aprovechando la ausencia de los inquilinos.

EL PRINCIPE DE GALES EN EL JAPON. LAFIELD, 15.—En el Japon se ha hecho una soberbia recepción al Príncipe de Gales.

Se ha celebrado una retreta a la antigua usanza del Japon, en la que figuraban 20.000 jóvenes llevando faroles de colores.

Se ha nombrado al Príncipe general de los ejércitos japoneses por el regente.



RESTAURANT ECONOMICO. --Pero, caballero, ¿qué va a hacer usted si esa poscadilla hace ya ocho días que la pescaron? --Precisamente por eso. Estoy seguro de que va a picar.

DE MARRUECOS

Nuevo ferrocarril a Dar-Drius

Regresa a Melilla el "Bustamar-te"

MELILLA, 15 (a las 22).—Ha llegado a la plaza el soldado de Caballería de Treviño Lorenzo Ventosa, que durante el combate de Tugunz cayó prisionero de los moros...

Un cantinero que se dirigía a Dar Drius fué agredido por unos malhechores, que se dieron a la fuga.

Se ha inaugurado el nuevo ferrocarril de Dar Drius, asistiendo al acto el ex ministro señor Luque y los generales Sanjurjo y Berenguer.

Con objeto de asegurar el paso del convoy se establecieron puestos de Infantería y Caballería a lo largo de la vía férrea.

MELILLA, 15 (a las 22).—Han regresado del Peñón de Vélez el cazatorpedero "Bustamante" y la gasolinera "Parada", después de desembarcar las fuerzas del Tercio, Artillería e Ingenieros...

Los maestros nacionales. MELILLA, 15 (a las 22).—El próximo lunes marchará a Madrid una Comisión de maestros nacionales, que van a solicitar del Gobierno el abono de un 50 por 100 de sus sueldos...

Hoy: aje a Sanjurjo. MELILLA, 15 (a las 22).—En el salón de actos de la Junta de Arbitros se reunieron esta tarde todas las representaciones de las entidades particulares...

En honor del soldado Serrano. En el cuartel del Conde-Duque, y ante el regimiento de la Reina, que se hallaba formado, tuvo lugar ayer un acto de homenaje al soldado Antonio Serrano...

Un jefe rebelde muerto. LARACHE, 15.—Gran número de indígenas de esta zona, han pasado a la zona francesa para asistir a las tradicionales fiestas de Muley Beshlam.

Guardias agredidos en Ferrol. Agresión a unos guardias. FERROL, 15.—Ha sido encarcelado Pedro Viza, de veinte años, de Lugo, que a la puerta de la iglesia de las Angustias, agredió con un cuchillo a los guardias Ricardo Castro y José Díaz...

Monseñor De Andrea en Bilbao. BILBAO, 15.—Mañana al medio día dará una conferencia en el teatro Arriaga monseñor Andrea, Obispo de Ternos.

Reanudarán el trabajo el lunes. Se disminuye la rebaja de jornales. BILBAO, 15.—Ha quedado resuelto el conflicto minero.

Resumen de noticias. ALMERIA.—El gobernador, que el viernes suspendió el embarque por mar y tierra de patatas en vista de que se hallaba desabastecido el mercado...

Resumen de noticias. AVILA.—En Arévalo, se celebró el centenario de las víctimas del suceso de ayer. Hizo una gran manifestación de sentimiento a la que se asoció el Ayuntamiento...

Resumen de noticias. BILBAO.—En el campo de Amézola unos desconocidos asaltaron un caserío habitado por Indalecio Antón...

Resumen de noticias. CADIZ.—El día 23 se celebrará en la Escuela Naval de San Fernando, la jura de la bandera por los alumnos.

Resumen de noticias. VITORIA, 15.—Hoy volvieron a reanudar el trabajo los obreros de la fábrica de maquinaria agrícola, Ajuria Euzabal...

Resumen de noticias. HUESCA.—El Ayuntamiento acordó pedir al ministro de la Gobernación que asigne a esta ciudad una plantilla de guardias de Seguridad.

Resumen de noticias. MEJICO, 15.—Continúan las expoliaciones contra los propietarios españoles.

Resumen de noticias. PARIS, 15.—"Le Temps" publica un despacho de Berlín, diciendo que el Gobierno del Reich ha entregado hoy a la Comisión, interesada de reparaciones 18.051.072 marcos oro.

Criticas teatrales

"LOS DRAGONES DE PARIS"

Opereta en un acto y dos cuadros, original de los señores Oliveros y Castellví, con música del maestro Luna

Esta opereta en un acto y dos cuadros, estrenada ayer tarde, tuvo un éxito franco, sin que en ningún momento se notase vacilación en el público...

Pero... en esto está el lunar de la obra de los señores Ramos de Castro y López Marin, en que tiene un pero...

La música del maestro Luna es superior al libro: ella inclinó ya, en el final del primer cuadro, el juicio del público al éxito...

El cuadro segundo tiene poca música: en el dúo final se repite la frase más saliente del primer cuadro, que el público salía cantando.

Como casi todas las obras de Luna, ésta tiene sencillez, buen gusto, delicadeza e instrumentación adecuada; en momentos, acertadísima.

De los autores de la letra, señores Oliveros y Castellví, sólo salió a escena, al final de los dos cuadros, el señor Oliveros, que compartió el éxito con el maestro Luna.

En la interpretación estuvieron merecedoras de elogio Raquel Martínez, José Balaguer y Gonzalo de Córdoba.

"LA CLAVE DE SOL" Comedia en un acto, de los señores Paradas y Jiménez.

En el teatro Lara se ha estrenado esta obra, que sus autores califican de comedia de enredo. Tiene dos actos y es original de Enrique Paradas y Joaquín Jiménez.

La comedia es de enredo, indudablemente, pero no porque los autores enreden el argumento para buscar situaciones cómicas...

En el cuartel del Conde-Duque, y ante el regimiento de la Reina, que se hallaba formado, tuvo lugar ayer un acto de homenaje al soldado Antonio Serrano...

Los señores Paradas y Jiménez han estado acertados al delinear a doña Sol, que tiene carácter, personalidad propia. Sus dotes son graciosas, y en todos los momentos del diálogo revelan ingenio en los autores...

Otro acierto de los autores es la solución que dan a la comedia, casando a don Sordelio con Dolores y no con doña Sol. Revela una buena orientación moral.

Como la protagonista está así constantemente en escena, el público perdona los chistes de los demás por reír los de ella, y la obra, sin llegar a un éxito rotundo, triunfó y los autores fueron llamados a escena.

La comedia es de enredo, indudablemente, pero no porque los autores enreden el argumento para buscar situaciones cómicas...

"ARREA... COCHERO" Sainete en un acto, de los señores Ramos de Castro y López Marin.

También en Lara se ha estrenado con el precedente título un sainete en un acto y dos cuadros, original de Francisco Ramos de Castro y Manuel López Marin.

En las primeras horas de la mañana de ayer chocaron violentamente en la Cuéty de las Perdices dos motocicletas.

Al producirse el accidente salieron despedidas de sus asientos cuatro mujeres que ocupaban los vehículos.

Los conductores de las motocicletas, que resultaron ileso, reanudaron la marcha, dejando en medio de la carretera a las lesionadas, que más tarde recogió un automóvil que pasó por allí, trasladándolas a la Casa de Socorro de Palacio.

Se llaman las lesionadas Teresa Bravo Díaz, de treinta y seis años, domiciliada en Tribulete, 8; Consuelo Rodríguez García, de veintinueve, que vive en Amparo, 31; Elvira Chioche González, de veintidós, domiciliada en Jacometrezo, 66, y Angeles Vasconcellos, de veinte, habitante en Cervantes, 20.

Las tres primeras sufrieron lesiones de pronóstico reservado, y leve la última.

ULTIMA HORA EL REY DE ITALIA A GENOVA GENOVA, 16 (a las 19,45).—Han comenzado las vacaciones de Pascua. Esta mañana las sirenas de las naves y las campanas han saludado la Resurrección, como un auspicio del éxito de la Conferencia de la paz.

Se había anunciado un viaje a Madrid de nuestro embajador en París, señor Quiñones de León, para conferenciar con el Gobierno sobre las negociaciones en curso del convenio comercial con Francia...

El alcalde ha ordenado que se dé cuenta al Juzgado de la resistencia que la Sociedad de Pompas Fúnebres ha opuesto a la inspección de sus servicios por los funcionarios del Ayuntamiento.

Se había anunciado un viaje a Madrid de nuestro embajador en París, señor Quiñones de León, para conferenciar con el Gobierno sobre las negociaciones en curso del convenio comercial con Francia...

El accidente fué motivado por haberse descompuesto los frenos del vehículo. El conductor, ante el peligro de precipitarse por la pendiente, se vió en la necesidad de lanzar el autocamión contra el andén citado, para que aquel se detuviera.

El desperfecto fué advertido por el guardia 241, y, no obstante el haberse registrado el suceso en las primeras horas del día, por la tarde continuaban aún los escombros en la vía pública.

Se anuncia la venida de Rey de Italia a Génova el 23 del corriente.—DAFINA.

CRÓNICA QUINCENAL

LA BOLSA DE MADRID

En las pocas sesiones de Bolsa que se celebran en la primera quincena de abril no existe nota saliente ni en cuanto al volumen de operaciones, que es, en general, escaso, ni en cuanto al progreso de cotizaciones.

En el departamento de fondos públicos, unos tipos se estancan (lo que supone en realidad retroceso por los intereses devengados cada día) y en otros, por el contrario, el avance, o es bastante significativo o ligero.

En el grupo de obligaciones del Tesoro: las seis series, inician, ex cupón, a 101 y 100,85, en sus dos series, y varios días cotizan a 102 la A y 101,90 la B, operándose el último día exclusivamente la serie B a 101,90 a 70; las de dos años, 1 enero 1922, cotizan a 102,15 y 10, y permanecen casi inalterables, cerrando a 102,20 y 10; las a tres meses, inician a 101,60 B, y cierran a 102,50 y 05; por último, las a dos años (4 febrero) inician la serie B a 102,75; la A llega a la quincena, a 103, operándose el último día solamente la B a 102,60. Los bonos del Fomento de la Industria Nacional entre 98,40 y 99, cambio este último muy repetido.

En el grupo de obligaciones del Banco Hipotecario de España: las acciones suben de 539 y 540 a 544, y los bonos de 324 a 325, cambios, respectivamente, iniciales y finales.

Las acciones de la Compañía de Tabacos se operan solamente en seis sesiones de la quincena: inician a 249, se descuenta el dividendo de 30,008 pesetas líquidas, a 243, y cierran a 241.

En la sección bancaria las acciones del Hipotecario se cotizan en cuatro sesiones invariablemente a 274; en dos las del Hispano-Americano a 190; registrando en cinco sesiones las del Español de Crédito 128, cambio inicial y final, 126 y 127 como intermedios.

Las de La Unión y El Fénix Español se operan un día a 205. La junta ordinaria de accionistas, señalada para el 12 de abril, no ha podido reunirse por falta de número; se señala la segunda convocatoria para el 3 de mayo próximo.

El alza arancelaria propuesta para los azúcares determina ligera alza en los valores de la Azucarera; así, las preferentes inician a 60 y cierran a 64; las ordinarias, de 29 saltan hasta 34, y cierran a 33,75 al contado, y 32 a fin corriente, cambio este último que no revela esperanzas de gran progreso próximo.

Altos Hornos registra dos cambios: 101 el día 1 y 100 el día 7. Las Peluqueras se operan dos días a 43,75 y 43; como provisión en la junta general de accionistas se ha dado cuenta del beneficio líquido del último ejercicio, que asciende a 2,86 millones de pesetas, muy inferior al de 1920, que fué de 11,86. Aparte de 750.000 pesetas destinadas a amortización de material, y 106.699,54 a reservas, se acuerda que no se reparta dividendo y que se aplique el resto a compra de acciones para amortizarlas, ya por subastas, ya por compra en Bolsa. Queda, por tanto, explicada la baja de estos valores, que a algunos lectores les parecía inexplicable.

En las acciones ferroviarias las fluctuaciones son escasas: las de M. Z. y A. inician a 303,50, bajan hasta 300,50 y cierran, al contado, a 304,50 y 305,50; a 805 y 805,25 a fin del corriente, y a 807,50 a fin del próximo; las del Norte inician a 806 y 806, bajan hasta 303,50 y cierran a 306,50 al contado y a 307 a fin del próximo. El nuevo proyecto ferroviario influye muy poco sobre las cotizaciones.

Ligera baja sufren las acciones del Metropolitan: de 200, ex cupón, la primera serie, única que se opera, descienden a 190, cambio de cierre; sus obligaciones, por el contrario, inician, ex cupón, a 98,25 y cierran a 99,50.

La Madrilena de Tranvías inicia a 86; desciende el dividendo de 18,00 a 82 y cierra a 83.

Sobre los Ríos influyen en la quincena rumores pesimistas, que hacen que de 222, cambio inicial, desciendan a saldos hasta 210; mas, desvaneciéndose los rumores, recuperan algo del terreno perdido, a 219 en la penúltima sesión, y cierran a 218 y 217. Las esperanzas que algunos abrigan acerca

de los resultados de la Conferencia de Génova producen un efecto alista sobre los francos franceses, belgas, língs y libras esterlinas. Así los primeros inician a 38,30 y cierran de 59,60 a 40; los belgas, poco cotizados, avanzan de 54,45 a 55,25; las língs, de 32,950 a 34,583, y las libras, de 28,244 a 28,43 a 45.

Los francos suizos inician a 126, descienden a 125,75, se elevan a 126,85 y cierran a 126,50.

Los dólares, con ligeras oscilaciones, inician de 6,485 y terminan entre 6,42 y 44. Por último, los marcos, de 2,812, cambio inicial, descienden a 1,90 y cierran a 2,25.

En los mercados monetarios extranjeros se señala el alza de la libra esterlina por las grandes compras en Nueva York, atribuidas a la emisión en esta ciudad norteamericana de empréstitos europeos. Se cree en Londres en la pronta baja del tipo bancario al 4 por 100. También desciende el precio de la moneda en Nueva York, siendo una excepción en el mundo el elevado tipo del Japón, del 10 por 100, debido a causas especiales.

En cuanto al marco, según The Economist, mientras no se haya decidido algo respecto a la nota de la Comisión de reparaciones, no existe orientación: si la nota se ejecuta, la depreciación mayor es ineludible; si, por el contrario, se siguen consejos más prudentes, puede esperarse que mejore la cotización.

Es factor favorable para la lira el convenio propuesto para el Banco de Descuento.

En el período reseñado se incluyen en la cotización oficial de la Bolsa de Madrid: Del Banco Hipotecario de España: 11.710 céculas del 6 por 100, números 200.001 a 211.710, de 400 pesetas nominales, cada una.

Del Ayuntamiento de Madrid: 80.000 obligaciones denominadas «Empréstito de la Villa de Madrid de 1922». Serán amortizables por sorteos anuales el primer día hábil de la segunda quincena del mes de marzo; devengarán interés anual del 6 por 100, pagadero por trimestres vencidos, a partir de primero de abril de 1922.

Emilio MIRANA LA C. N. C. A.

Campaña de propaganda en Zaragoza

BADAJÓZ, 15.—Los propagandistas de la Federación Católica-Agraria realizarán una intensa campaña en la semana entrante por diversos pueblos de esta provincia.

La Conferencia de Génova

Pocos días ha un diplomático de una potencia amiga me decía, refiriéndose a la Conferencia de Génova: «Muchos preparativos son éstos... para una reunión que no se celebrará.» Juzguese de ahí con cuánto escepticismo era mirado el proyecto de la Conferencia.

Si esto encubra para algunos una esperanza para nosotros, los italianos, era motivo de ansiedad angustiosa. Parece imposible que las Delegaciones cuya actitud ha sido más indecisa hasta los últimos días sean las que, iniciada la Conferencia, mantengan posiciones más antitéticas: la francesa y la rusa. La primera ha estado acérrima hasta última hora; y respecto a la rusa, circulaban rumores tan fantásticos, que cabía preguntarse si realmente el Gobierno de Moscú había pensado hacerse representar en Génova.

De las 24 Delegaciones, las que más profundamente han atraído la atención o la curiosidad del público y de la Prensa, que sirven de coro a la acción dramática—esperemos que no será trágica—de la Conferencia, han sido, desde luego, la alemana y la rusa, acaso la segunda más que la primera.

Es cierto que las dos figuras más relevantes de la magna Asamblea son Lloyd George y Barthou. Pero se han dado a conocer en ocasiones anteriores. Y aunque el estadista galico puede siempre esperarse algo extraordinario, el mayor misterio está en lo que dirán o harán alemanes y rusos. La entrada de unos y otros en el gran salón de la Conferencia ha sido señalada con especiales muestras de expectación, lo mismo entre los personajes oficiales que entre los 400 periodistas agrupados en sus tribunas. Incluso en Lloyd George y en Barthou se advirtió un movimiento de curiosidad, mientras que nuestro primer ministro, señor Facta, saludaba a los recién llegados con un ademán de gran señor que sabe hacer los honores de su casa.

Cuando Wirth se levantó a hablar, en medio de un silencio religioso, todas las miradas convergieron en su rostro, impasible tras de las gafas de oro, en tanto que el odio se esforzaba por sorprender en su voz la emoción o la incertidumbre. Pero el jefe de la Delegación germana se movió desde el primer instante dueño de sí,

TEATRO DE LA COMEDIA

RECITAL RUBINSTEIN

Con gran pesar mío solo pude asistir a las dos primeras partes de este recital: mis obligaciones me reclamaban en otra parte. En estas dos partes que oí, apreció dos pianistas distintos: el de la «Sonata» op. 53, de Beethoven, que no me satisfizo, y el de la «Chopin», que me satisfizo y me encantó: únicamente en el segundo estudio me pareció ver algo de teatralidad en la ejecución: la gran «Polonesa» en la bemo, que tocó a continuación, me demostró la soberbia muñeca de este gran artista para las octavas.

Es difícil decir que Rubinstein pueda mejorar, y sin embargo, yo creo plenamente que mejoraría su arte, ya admirable, si se decidiese a reconocer que le falta... ¿cómo diré?, «respeto», a los autores que ejecuta: como le sobran facultades todavía, y digo «respeto», porque hace dos años las tenía aún mayores (carente de estudio persistente, sin duda) como le sobran talento y temperamento, solo le falta eso... «respeto», y eso lo tendrá en cuanto quiera, y entonces no habrá tildes que ponerle.

Claro es que estas apreciaciones mías son solo mías y de unos cuantos más: el público no se percató de eso, y si se percató, no le importa; llena el teatro como ayer le llenó, y le aplaude con verdadero frenesí, como ayer le aplaudió.

Para el 24, 25 y 28 del presente mes se anuncian tres conciertos más Rubinstein, el segundo con el célebre violinista Kochanski. V. ARREGUI

Del color de mi cristal

El renacimiento del optimismo

Está uno derrumbado en su amoroso silencio, sin gana de hablar, sin gana de hacer, y, sobre todo, sin gana de reír; con la vista hacia el interior, o lo que es igual, con la mirada perdida en el vacío; atontada la cabeza por una porción de ideas vagas y tristes (todas las ideas tristes son vagas, y viceversa) y el pobre corazón destilando melancolía, cuando de pronto se siente en la nariz, precisamente en la nariz, un leve, pero desagradable cosquilleo. Instintivamente la mano va en busca de la causa para quitar la molestia, y entonces observa uno, con la oportuna estupefacción, que la causa del cosquilleo uela y va a posarse en un cristal de la ventana.

—¡Caramba, una mosca!

En seguida la inteligencia se pone en actividad con el brillante resultado de producir lo siguiente:

—¿Pero hay moscas ya? ¿Cómo se pasa el tiempo?

Se fija uno en el Sol, que brilla esplendoroso, y en el cielo, que está azul, y en los árboles, que están verdes. Inmediatamente nacen en el corazón abundantes ilusiones, que también están verdes. Por la calle transita la gente con animación; se oye hablar de toros; se preparan las galas primaverales; los autores estrenan comedias de franco y simpático regocijo; Dios viste a la Naturaleza con todo el lujo de su poder infinito, y los modestos discurren cómo han de vestir a las señoras en esta efímera temporada. Hay tanta alegría en todo, que no puede uno menos de complacerse en el espectáculo y decir, después de dejar paso a las palabras con un hondo suspiro de satisfacción:

—¿Por qué estaría yo melancólico? ¿Por qué tanta ganas de morir?

Realmente, no hay motivo; la primera mosca nos ha traído el renacimiento del optimismo que durmió durante el invierno. La vida, por el momento, es encantadora. Hay mucho que ver todavía, mucho que gozar. Nuestra curiosidad se excita con el deseo de saber si será buena la temporada taurina y si tendrán gracia las comedias de Pascua. Sentimos un asiso loco por ver qué es el figurín primavera inventado por los modistos y qué aspecto ofrecerán ellas con las nuevas creaciones de la moda (verdaderas creaciones, porque sacan un vestido de la nada... de tela). Tal es la disposición benévola de nuestro ánimo, que estamos prontos a creer en el programa de los liberales como base de la felicidad patria y en la Conferencia de Génova como arranque de una era de bienaventuranza mundial. Llega nuestro optimismo al punto de imaginar que la Historia de España empieza el día de la visita maravillosa, ese día justo en que el umbral del alcazar tuvo el honor de ser pisado por las suelas de los zapatos del doctor Garrido de nuestra época, siempre a su yo. Es, en fin, una nueva impresión de la vida lo que sentimos, un rejuvenecimiento de nuestro corazón, un tinte de rosa el cristal con que miramos, al que, ¡ay!, no acompaña un tinte de negro nuestro bigote.

Todo este renacimiento nos lo ha traído la mosca; si ella no nos hubiera molestado en la nariz, hubiéramos seguido soñando tristes y goteando melancolía. Ella nos ha despertado a la vida, nos ha hecho ver que todo está alegre y comprender que también nosotros debemos alegrarnos. Si la mosca tuviera imaginación (y, al parecer, no tiene ni sentido común), se llenaría de optimismo creyendo que ella trae la alegría y el optimismo, como creyó «chanteclere» que de su canto nacía la mañana. Que la coincidencia no sea casualidad me importa poco. El caso es que la mosca se ha posado en mi cara para decirme:

—¡Despierta, hombre, que hay que vivir! Y he despertado y estoy contento. No más frío, no más cielo gris, no más luchas feroces con el gabán. Ropita ligera y corazón ligero. A vivir, que ya hay moscas.

TIRSO MEDINA

Administración de EL DEBATE HORAS DE OFICINA

Mañana 9 a 1 Tarde 3 a 7 Roma, abril, de 1922.

FRUTA DE ARAGÓN

¡Dios te salve! y sálvanos!

Y era Nieves—por cuyos amores andaba que bobia los vientos el poeta-alférez—una joven huérfana que rendía los corazones por su belleza y por sus virtudes, y a quien sus tíos y tutores, don León y doña Antonia, guardaban de toda asechanza amorosa, con extremada cuanto «interesada» solitud. Así que cuando doña Antonia baruntó que Carrascón cortejaba a su sobrina, echó una vuelta más a la llave, diciendo: «¡Un alférez! ¡No se ha hecho la miel para la boca... de un militarico! Y recitaba aquellos versos (ora doña Antonia daba a las lecturas de la biblioteca del padre Casaña):

¡Válgame Dios! ¡Un soldado! En un hora se enamora; y es tanta su veledad, que, así, la seguridad de su amor, no es más de un hora.

Era Manuel de Carrascón un apuesto alférez del primer batallón de Granaderos de San Marcial, joven de genio alegre y decididor, que lo mismo empuñaba la cruz de una espada que el mástil de una viñuela, y que lo mismo daba un mandoble que espataba una copia o componía un romance, que luego cantaban los ciegos en el lugar de La Horca (vicio Mercado) o en la plaza de San Antón, sitios ambos que constituían los «mentideros» zaragozanos de aquel entonces.

Del color de mi cristal

El renacimiento del optimismo

Está uno derrumbado en su amoroso silencio, sin gana de hablar, sin gana de hacer, y, sobre todo, sin gana de reír; con la vista hacia el interior, o lo que es igual, con la mirada perdida en el vacío; atontada la cabeza por una porción de ideas vagas y tristes (todas las ideas tristes son vagas, y viceversa) y el pobre corazón destilando melancolía, cuando de pronto se siente en la nariz, precisamente en la nariz, un leve, pero desagradable cosquilleo. Instintivamente la mano va en busca de la causa para quitar la molestia, y entonces observa uno, con la oportuna estupefacción, que la causa del cosquilleo uela y va a posarse en un cristal de la ventana.

—¡Caramba, una mosca!

En seguida la inteligencia se pone en actividad con el brillante resultado de producir lo siguiente:

—¿Pero hay moscas ya? ¿Cómo se pasa el tiempo?

Se fija uno en el Sol, que brilla esplendoroso, y en el cielo, que está azul, y en los árboles, que están verdes. Inmediatamente nacen en el corazón abundantes ilusiones, que también están verdes. Por la calle transita la gente con animación; se oye hablar de toros; se preparan las galas primaverales; los autores estrenan comedias de franco y simpático regocijo; Dios viste a la Naturaleza con todo el lujo de su poder infinito, y los modestos discurren cómo han de vestir a las señoras en esta efímera temporada. Hay tanta alegría en todo, que no puede uno menos de complacerse en el espectáculo y decir, después de dejar paso a las palabras con un hondo suspiro de satisfacción:

—¿Por qué estaría yo melancólico? ¿Por qué tanta ganas de morir?

Realmente, no hay motivo; la primera mosca nos ha traído el renacimiento del optimismo que durmió durante el invierno. La vida, por el momento, es encantadora. Hay mucho que ver todavía, mucho que gozar. Nuestra curiosidad se excita con el deseo de saber si será buena la temporada taurina y si tendrán gracia las comedias de Pascua. Sentimos un asiso loco por ver qué es el figurín primavera inventado por los modistos y qué aspecto ofrecerán ellas con las nuevas creaciones de la moda (verdaderas creaciones, porque sacan un vestido de la nada... de tela). Tal es la disposición benévola de nuestro ánimo, que estamos prontos a creer en el programa de los liberales como base de la felicidad patria y en la Conferencia de Génova como arranque de una era de bienaventuranza mundial. Llega nuestro optimismo al punto de imaginar que la Historia de España empieza el día de la visita maravillosa, ese día justo en que el umbral del alcazar tuvo el honor de ser pisado por las suelas de los zapatos del doctor Garrido de nuestra época, siempre a su yo. Es, en fin, una nueva impresión de la vida lo que sentimos, un rejuvenecimiento de nuestro corazón, un tinte de rosa el cristal con que miramos, al que, ¡ay!, no acompaña un tinte de negro nuestro bigote.

Todo este renacimiento nos lo ha traído la mosca; si ella no nos hubiera molestado en la nariz, hubiéramos seguido soñando tristes y goteando melancolía. Ella nos ha despertado a la vida, nos ha hecho ver que todo está alegre y comprender que también nosotros debemos alegrarnos. Si la mosca tuviera imaginación (y, al parecer, no tiene ni sentido común), se llenaría de optimismo creyendo que ella trae la alegría y el optimismo, como creyó «chanteclere» que de su canto nacía la mañana. Que la coincidencia no sea casualidad me importa poco. El caso es que la mosca se ha posado en mi cara para decirme:

—¡Despierta, hombre, que hay que vivir! Y he despertado y estoy contento. No más frío, no más cielo gris, no más luchas feroces con el gabán. Ropita ligera y corazón ligero. A vivir, que ya hay moscas.

TIRSO MEDINA

Administración de EL DEBATE HORAS DE OFICINA

Mañana 9 a 1 Tarde 3 a 7 Roma, abril, de 1922.

Y era Nieves—por cuyos amores andaba que bobia los vientos el poeta-alférez—una joven huérfana que rendía los corazones por su belleza y por sus virtudes, y a quien sus tíos y tutores, don León y doña Antonia, guardaban de toda asechanza amorosa, con extremada cuanto «interesada» solitud. Así que cuando doña Antonia baruntó que Carrascón cortejaba a su sobrina, echó una vuelta más a la llave, diciendo: «¡Un alférez! ¡No se ha hecho la miel para la boca... de un militarico! Y recitaba aquellos versos (ora doña Antonia daba a las lecturas de la biblioteca del padre Casaña):

¡Válgame Dios! ¡Un soldado! En un hora se enamora; y es tanta su veledad, que, así, la seguridad de su amor, no es más de un hora.

Era Manuel de Carrascón un apuesto alférez del primer batallón de Granaderos de San Marcial, joven de genio alegre y decididor, que lo mismo empuñaba la cruz de una espada que el mástil de una viñuela, y que lo mismo daba un mandoble que espataba una copia o componía un romance, que luego cantaban los ciegos en el lugar de La Horca (vicio Mercado) o en la plaza de San Antón, sitios ambos que constituían los «mentideros» zaragozanos de aquel entonces.

Del color de mi cristal

El renacimiento del optimismo

Está uno derrumbado en su amoroso silencio, sin gana de hablar, sin gana de hacer, y, sobre todo, sin gana de reír; con la vista hacia el interior, o lo que es igual, con la mirada perdida en el vacío; atontada la cabeza por una porción de ideas vagas y tristes (todas las ideas tristes son vagas, y viceversa) y el pobre corazón destilando melancolía, cuando de pronto se siente en la nariz, precisamente en la nariz, un leve, pero desagradable cosquilleo. Instintivamente la mano va en busca de la causa para quitar la molestia, y entonces observa uno, con la oportuna estupefacción, que la causa del cosquilleo uela y va a posarse en un cristal de la ventana.

—¡Caramba, una mosca!

En seguida la inteligencia se pone en actividad con el brillante resultado de producir lo siguiente:

—¿Pero hay moscas ya? ¿Cómo se pasa el tiempo?

Se fija uno en el Sol, que brilla esplendoroso, y en el cielo, que está azul, y en los árboles, que están verdes. Inmediatamente nacen en el corazón abundantes ilusiones, que también están verdes. Por la calle transita la gente con animación; se oye hablar de toros; se preparan las galas primaverales; los autores estrenan comedias de franco y simpático regocijo; Dios viste a la Naturaleza con todo el lujo de su poder infinito, y los modestos discurren cómo han de vestir a las señoras en esta efímera temporada. Hay tanta alegría en todo, que no puede uno menos de complacerse en el espectáculo y decir, después de dejar paso a las palabras con un hondo suspiro de satisfacción:

—¿Por qué estaría yo melancólico? ¿Por qué tanta ganas de morir?

Realmente, no hay motivo; la primera mosca nos ha traído el renacimiento del optimismo que durmió durante el invierno. La vida, por el momento, es encantadora. Hay mucho que ver todavía, mucho que gozar. Nuestra curiosidad se excita con el deseo de saber si será buena la temporada taurina y si tendrán gracia las comedias de Pascua. Sentimos un asiso loco por ver qué es el figurín primavera inventado por los modistos y qué aspecto ofrecerán ellas con las nuevas creaciones de la moda (verdaderas creaciones, porque sacan un vestido de la nada... de tela). Tal es la disposición benévola de nuestro ánimo, que estamos prontos a creer en el programa de los liberales como base de la felicidad patria y en la Conferencia de Génova como arranque de una era de bienaventuranza mundial. Llega nuestro optimismo al punto de imaginar que la Historia de España empieza el día de la visita maravillosa, ese día justo en que el umbral del alcazar tuvo el honor de ser pisado por las suelas de los zapatos del doctor Garrido de nuestra época, siempre a su yo. Es, en fin, una nueva impresión de la vida lo que sentimos, un rejuvenecimiento de nuestro corazón, un tinte de rosa el cristal con que miramos, al que, ¡ay!, no acompaña un tinte de negro nuestro bigote.

Todo este renacimiento nos lo ha traído la mosca; si ella no nos hubiera molestado en la nariz, hubiéramos seguido soñando tristes y goteando melancolía. Ella nos ha despertado a la vida, nos ha hecho ver que todo está alegre y comprender que también nosotros debemos alegrarnos. Si la mosca tuviera imaginación (y, al parecer, no tiene ni sentido común), se llenaría de optimismo creyendo que ella trae la alegría y el optimismo, como creyó «chanteclere» que de su canto nacía la mañana. Que la coincidencia no sea casualidad me importa poco. El caso es que la mosca se ha posado en mi cara para decirme:

—¡Despierta, hombre, que hay que vivir! Y he despertado y estoy contento. No más frío, no más cielo gris, no más luchas feroces con el gabán. Ropita ligera y corazón ligero. A vivir, que ya hay moscas.

TIRSO MEDINA

Administración de EL DEBATE HORAS DE OFICINA

Mañana 9 a 1 Tarde 3 a 7 Roma, abril, de 1922.

—sacó del Arca de Noé (así llamaban a las amplias mangas del hábito) este ocupario de la Virgen del Pilar—junto con algunas doradas monedas—y me repitió una vez más: «¡Confía en la Virgen! ¡Pídeselo con fervor!»

—¿Y...? —Y ya verás cómo se lo pido en tu presencia. —¡Que Ella lo haga! Y se separaron los enamorados.

VI La multitud se apiñaba a un y otro lado de las calles para ver desfilar el nutrido regimiento, compuesto de tres batallones, que, en su marcha, había de entrar en el Pilar, a despedirse de la Virgen. Encabezaba la tropa la escuadra de haceros (más tarde «pastadores»), que, barbudos, cejijuntos, altísimos, con alto morrión peludo, exornado de blanco plumero, con largos mandiles y brillantes manoplas..., constituían el terror de los rapazuños y la admiración de nodrizas y nieras. En pos de los haceros, venía el Tambor Mayor, aún más alto, más barbudo, más grave, más hombre, empujando largo y encintado bastón, coronado de gran porra, que movía en marcial conato, al compás de los pífanos y tambores... Seguía luego el brigadier, flanqueado del corneta de órdenes, y seguido de los granaderos, con charreteras rojas, y más atrás, los fusileros, con charreteras amarillas, formando la reserva los cazadores, con igual adorno de color verde. Así, atravesaron la urbe, hasta llegar al Pilar, donde ya esperaban las «huestes» inmensas que llenaban las naves de la Santa Capilla—corca de la cual se hallaban Nieves y sus tíos—. Comenzó la misa... Pífanos y tambores sonaban entretanto... Cuando hubo terminado el Santo Sacrificio, la multitud fué a apiñarse frente a la Capilla Angélica... Y en el centro de ella, apareció el gallardo alférez Carrascón, que, previa la venia del Prelado, y enfrentando el Pilar, así declamó (histórico):

Con la mayor alegría, el cuerpo de San Marcial te saludó en este día a Ti, Reina celestial, con Dios te salte María.

Libra de toda desgracia al militar que hoy te salama y de tu amor la eficacia, sienta en el que a él le infama, pues que llena crea de gracia.

Y de tu tanto al abrigo, que todo bien atesora, no temerá al enemigo, ¡Sé con nosotros, Señora, como el Señor es contigo!

Y así siguió el poeta-alférez la glosa de la salve, exaltando con sus inspiradas estrofas el fervor y la admiración de los fieles y lo grande enternecer los empedernidos corazones de los enemigos (los tíos de Nieves) que llegarían a sentir la eficacia amorosa de la Virgen, cuando al terminar el alférez y pasar por junto a Nieves, ésta, radiante de júbilo, le detuvo... para comunicarle su felicidad en forma de consentimiento familiar, y promesa de próximas bodas.

VII Las nueve tocaban en el reloj de la famosa Torre-Nueva, cuando el regimiento de San Marcial, entre vitores y aplausos, partía para su destino. Nieves lo siguió con la vista, hasta que Manuel, levantando su espada, en la que impuso un beso, le envió el último saludo, que era una promesa de felicidad.

G. García-Arista y RIVERA

LOS TRANVÍAS AUMENTO DE TARIFAS Y JORNALES

Desde ayer rige la tercera escala del aumento de tarifas, que afecta a las líneas de los «carreros»: Carabanchelos, Matederos, Leganés y Fuentesilla. Se han suprimido los trayectos de a cinco céntimos, incluso el de Puerta del Sol a Fuentesilla, que se elevará a 10 céntimos, si bien subsistirá el antiguo precio en un nuevo servicio que se establecerá entre Plaza Mayor y Fuentesilla. La Compañía ha puesto en circulación treinta coches nuevos: quince del mismo modelo que los de Sol-Ventas, con asientos para 24 viajeros, y otros quince con asientos trasversales.

Según decisión de la Compañía de tranvías, que ayer fué expuesta en las tabillas de todas las estaciones, desde hoy se aplicarán al personal de movimiento una escala de jornada, cuya diferencia sobre la anterior, estriba en un aumento de 50 céntimos, es decir, los obreros que lleven muchos años de servicio, que serán mejorados con tres y cuatro reales. La cuantía del haber aumentará con el tiempo de servicio, de cinco en cinco años.

Jefes de estación. Salario mínimo, 12 pesetas; máximo, 13,50. Subefes, ayudantes de caja, inspectores y vigilantes, 9,50 y 11,00 conductores y cobradores de primera clase, 8 y 10,50. Conductores y cobradores, 6 y 10. Ordenanzas, guardavías, limpiavías, egrasadores y guardas de noche, 4 y 6.

El tipo de salario medio de los obreros tranviarios en Madrid será, pues, en adelante de nueve pesetas.

Folleton de EL DEBATE 11)

ESPANTABLES AVENTURAS DE M. HERBERT DE RENICH

EL CAPITAN X

POR GASTÓN LEROUX

VERSION CASTELLANA DE RAFAEL ROTLLAN

ILUSTRACIONES DE M. PEDRERO

Aún debía estar en la parte del buque reservada al dueño y a sus huéspedes, porque, salvo los dos criados de pantalón corto, medias de seda y casaca con una gran V dorada en la espalda, y salvo un steward que pasaran delante de mí por el corredor, sin sospechar mi presencia, no he vuelto a encontrarme ni un solo marinero, y, además, no oigo los ruidos propios del departamento de máquinas y de las oficinas.

He subido, bajado y vuelto a subir. Los huéspedes de este palacio submarino duermen aún, o se empiezan en sus literas. ¡Qué digo en sus literas! Aquí no debe haber camarotes, sino verdaderas alcobas y cámaras, dignas del comedor.

¡Qué lujo! ¡Qué confort! ¡He visto la sala de baño! ¡Maravilloso! ¡Toda de mármol! Me

vendría muy bien un baño caliente y una fricción con guante de crin y agua colonia. De fijo que hay también pedicuro a bordo...

Estos pasillos por donde vago resplandecen



...porque, salvo los dos criados de pantalón corto... de blancura y limpieza; están barnizados y lacados, y sus metales han sido limpiados seguramente con brillantina belga.

¡He aquí una serie de puertas, sobre las cuales constan números y letras con indicaciones que no entiendo!

Sobre todos los otros pensamientos y sobre mi ardiente deseo de encontrar las cocinas, una obsesión atenaza mi cerebro: la de madame la contraalmirante von Treischke y de sus tres hijos.

¿Dónde están? ¿Dónde están? Tal vez oír su voz cuando menos lo piense. Tal vez, tras la primera puerta que abra, me sorprenderá el espectáculo de su agonía.

¡No! ¡No! El hombre de los ojos muertos los habrá puesto a buen recaudo para vendérselos a buen precio al vicealmirante von Treischke. Así proceden los piratas. Los berberiscos se conducían así, y me parece que el hombre de los ojos muertos es capaz de todo.

A veces pienso que Am





